

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Logroño, un mes. 1 pta.
Fuera, trimestre. 4 »

Número suelto 5 céntos.

No se publica los días
siguientes á festivos.

Comunicados 0'50 de
peseta línea.

LA RIOJA

DIARIO POLÍTICO

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, CASA ANTIGUA DE CORREOS, ENTRESUELO

No se insertará artículo alguno que no proceda de la redacción ó colaboradores ya designados, los cuales deberán remitir los trabajos con su firma. Excepcionalmente los comunicados.

Año I.

Logroño 3 de Mayo de 1889

Núm. 30

DOCTOR SAENZ DE LUQUE

Consulta diaria de 11 á 1.

Colegio (plaza de la Verdura,) 36 y 38 principal.

La guarnicionería de **ANTONIO RODRIGUEZ**, se ha trasladado al **Muro de los Reyes** núm. 4. t. 102
(Véase el anuncio en la 4.ª plana.)

La conferencia de Silvela

No se equivocan los que señalan al Sr. Silvela un puesto especial en la política, que si no es tan brillante como la que ocupan algunos jefes de partido, en cambio atrae mas las miradas por la escasez de compañeros con que cuenta. Hoy apenas si hay mas que uno (el Sr. Azcárate) que le acompañe en esas esferas de las que siempre salen ideas profundas y sorpresas agradables para cuantos las reciben.

La sesión dada en el círculo Mercantil por el ex-ministro conservador, viene á corroborar nuestra opinión.

No es posible examinarla detenidamente en un artículo, pero si procuraremos apuntar las ideas culminantes que contiene.

Observamos en primer lugar, que rompiendo en pedazos el credo de su partido, pone por encima de la cooperación que á los organismos políticos pueden llevar «las grandes ilustraciones de la ciencia, de la milicia, del capital y de la industria» la que nace de la opinión encerrada «allá en el fondo de modesto taller, en el hogar de pequeño propietario, en la tienda del modesto industrial.»

Queda por tanto reconocida espresamente por el sub-jefe del partido conservador la superior capacidad del número, doctrina mirada siempre con horror y desprecio por sus correligionarios.

Vamos á otra novedad no menos interesante.

«Hay que abandonar, dice, eso que yo me permito llamar antigüalla, mediante la cual todas las escuelas liberales habían de ser necesariamente descentralizadoras y todas las escuelas conservadoras habían de ser necesariamente centralizadoras.»

Gran adquisición ha hecho la teoría descentralizadora: pero mayor es aun su fortuna por haber perdido un adversario tan terrible.

Consignemos aun otro concepto para sacar la consecuencia definitiva,

Dice que las provincias «que menos se dejaron influir por los figurines franceses y conservaron la administración mas genuinamente española» son aquellas (las vascongadas) en que mas resplandece y es mas querida su gestión provincial y municipal.

Si se agrega á esto que el fondo de su discurso (y de esto ya nos ocupamos por separado) va encaminado á probar que no debe haber unidad de leyes provinciales y municipales para toda la península, tendremos reseñada una de las mas brillantes defensas de los fueros vascongados, y el ataque mas rudo (por venir del mismo campo) que se ha dirigido al famoso decreto-ley de Cánovas.

Después de esto, asegurarán los periódicos conservadores que el señor Silvela es uno de sus distinguidos jefes; pero si para militar en un partido se necesita integración de opiniones y comunidad de procedimientos con el mismo, nosotros consideraremos que el distinguido orador no solo está fuera del que dirige el Sr. Cánovas, sino que de él le separa el fusionista, y acaso, acaso los democrático-monárquicos.

Las Diputaciones

El Sr. Silvela conviene en que las diputaciones deben reformarse mucho, pues las actuales han patentizado su deficiencia para la administración de las provincias.

Hasta aquí estamos conformes, pero diferimos en la clase de reforma por él solicitada, la cual si bien en sanos principios de derecho puede tener defensa, nos parece que pierde esta condición cuando se la amarra á las perniciosas prácticas de nuestra actual política.

He aquí en resumen la teoría del ilustre tratadista.

Así como los individuos en general son libres para administrar sus bienes, así debe suponerse en las provincias capacidad para llenar el mismo fin y darles por consecuencia grandes atribuciones: pero lo mismo que á muchos individuos se les incapacita legalmente para ejercer aquella función y se les provee de un curador, así á ciertas provincias que no demuestran aptitudes ha de imponerse esta curaduría.

El menos versado en ardidés políticos comprenderá que las diputa-

ciones adictas, harían mediante este sistema mangas y capirotos con los bienes puestos bajo su férula, sin que nadie viera incapacidad en sus facultades, mientras que las adversarias, siempre serían pródigas en tanto no mandasen sus partidarios.

Este defecto lo comprende el señor Silvela y propone como remedio un segundo fiscalizador para el primero.

Pero esto no basta, á nuestro entender. Porque ¿quien se encarga de apreciar las facultades de la diputación? El gobierno. ¿Quien ha de ser el fiscal cuando no cumplan con su cometido? También el gobierno, sea cualquiera su representación. ¿Y ese contrafiscal que ha de velar por el cumplimiento de la misión del primero? Siempre el gobierno.

Pues lo único que conseguimos es diluir la responsabilidad, repartiéndola entre muchos para que no alcance á ninguno.

Ya la práctica ha demostrado cuan poco resultado da el sistema de vigilantes y responsabilidades, por lo que hay que dirigir la vista por otros caminos señalados con éste índice:

«Quien quita la ocasión.....»

NOTAS SUELTAS.

¡Buen voto. Decididamente el señor Silvela es una buena adquisición para los que opinan por la reforma radical de las diputaciones, ya que no por su absoluta desaparición. Es tanto mas de agradecer su valiosa cooperación en la campaña emprendida al reconer las muchas immoralidades de las mismas, cuanto que por haber ocupado estos puestos habrá podido enterarse á fondo y aun quizá se haya visto apurado al pretender de él cierto apadrinamiento.

De todos modos bueno es ir haciendo camino entre las primeras figuras.

Hace tiempo prometió el partido liberal cumplir el compromiso contraído en su programa de llevar á cabo la ley de Sufragio universal, que en su cuarta legislatura llevó al Congreso. No podía ser mas tarde, pues que luego tendría que pasar al Senado, teniendo en ambas Cámaras fuerte oposición por parte de los conservadores, como enemigos de dicho proyecto y por las minorías republicanas, para recabar mayor am-

plitud de la proyectada. La hora ha llegado y el partido de orden, aquel que blasona de más respetuoso, no solo arreciará su campaña, sino lo que es mas fuerte, se convertirá en obstruccionista.

Bien, muy bien encontramos se haga oposición á cuanto contraría las aspiraciones de un partido; lo que no encontramos esplicable, es su decisión en un partido de los blasones del conservador. Pase que los enemigos de lo vigente hagan hasta insensateces en determinadas ocasiones, pero hombre ¡los conservadores! ¿Habrá alguien que pueda armonizar sus respetos á lo indiscutible, con los acuerdos, que según dicen trata de adoptar?

Porque existen gentes mal pensadas, que creen no son demagogos solo los que lo parecen.

En el finado Abril, se han practicado por los laboratorios municipales de San Sebastian y Bilbao, 119 y 65 análisis químicos respectivamente, de las sustancias alimenticias que tanto influjo ejercen en la salud pública.

Bien atrasados se hallan estos pueblos al tener que reconocer lo que han de comer. Inventen medios para tener todo siempre bueno é inalterable, y así se evitarán los gastos de un laboratorio. Y si no que vean como por acá no usamos esas antigüallas.

Esta vez, á juzgar por las primeras impresiones, no han sido los presupuestos el parto de los montes. Aseguran los que parecen bien informados, que su lectura ha producido excelente impresión general, traducida por una subida de los valores en bolsa. Mas vale así; pero una vez puesto el Sr. González en el buen camino ¿no podría llevar mas allá sus planes, castigando sin compasión lo que todos han dicho es susceptible de radical reforma, por inútil, por gravoso, ó por algo en fin, de lo mucho escrito con razón sobre el particular? Ya suponemos saldrán bastantes cosas en la detenida discusión que ha de originar, pero fuera bueno fijase la mayoría su atención en esto, que tanto interesa á todos, y olvidara por algún tiempo rencillas personales, que esterilizan los mejores planes.

Porque el banquero español de Buenos Aires D. Luis Castello, ha regalado á España terrenos y edificios para legación, consulado, cámara de comercio, centro calán, sociedad benéfica y montepío de Monserat, se asombran algunos de que existan hombres tan caritativos y espléndidos.

No es que nosotros no hallemos conducta semejante digna por todos conceptos de los mayores elogios, solo que la encontramos naturalísima por que aquí acostumbramos á llevar á efecto actos como este todos los días.

¡Lo que es la fuerza de la costumbre!

CORRESPONDENCIA.

Los Arcos 30 Abril.—Sin embargo de mi desec de comunicar por medio del periódico de su digna dirección alguna noticia, he guardado silencio por necesidad, por que nada digno de publicación ha ocurrido por aquí, que yo sepa, y hoy quebranto ese silencio para felicitar á Rioja y á Navarra por lo que se puede esperar muy pronto acerca del ferro-carril que les ha de unir en fraternal abrazo, y darle otras noticias.

Segun estas, las minas de cobre llamadas de Los-arcos por su proximidad á este pueblo, prometen poder dar muy pronto abundante y buen sulfato, pues se trabaja con actividad y al parecer con buen resultado.

El camino carretil que une las minas con la carretera de Pamplona á Logroño vá muy adelantado, pudiéndose hacer ya perfectamente los trasportes.

Los campos en esta comarca, aunque tardios en cierto modo, por razón de la inclemencia del tiempo que acabamos de atravesar, van adelantando notablemente á medida que mejora la estación, y prometen una abundante cosecha, que buena falta hace para que se reponga algun tanto un país que no tiene otro medio que la agricultura para atender á sus necesidades.

El trigo, con poca demanda, se cotiza á 19 reales robo; la cebada á 9 reales, y el vino de 7 y $\frac{1}{2}$ á 8 cántaro, de este último artículo hay clases muy aceptables y deseos de dar salida.

De V. afectísimo,

El corresponsal.

Alesanco 30 Abril.—Pocas noticias puedo dar á V. de esta localidad: respecto á la venta de vino hay alguna animación, si se compara con la completa paralización que hasta hace un mes hemos tenido, el precio de seis á ocho reales: con lo que resulta, que pagándose los peones á diez reales, cuestan los jornales dos reales mas que el valor de la cántara de vino. Los cereales hasta ahora se presentan bastante buenos Dios quiera conservarlos y librarlos

de las muchas peripecias á que estan espuestos y que el gobierno haga muchas economías, porque sino, ni aun con buenos años y buenas ventas no podremos con las cargas que hoy nos abruma.

De V. afmo. S. S.—*El Corresponsal.*

Sr. Director de LA RIOJA.

Muy Sr. mio: Un deber de gratitud me obliga suplicar á V. la inserción de la presente, en el periódico de su digna dirección, por ello anticipo á usted las mas expresivas gracias.

Es el caso que, asegurado desde hace cuatro años mi difunto esposo don Cesáreo Esparza Prieto (Q. E. P. D.) en la compañía de seguros sobre la vida «La Urbana» tan pronto como esta tuvo en su poder los documentos comprobantes de su fallecimiento, me hizo entrega de las 16.684 pesetas aseguradas, sin ocasionarme para ello la más insignificante molestia su director en esta capital, don Manuel Llanos Cernuda.

Creo, pues, un deber mio ponerlo en conocimiento del público, para satisfacción de la citada compañía.

Queda de usted afmo. servidora q. s. m. b.

Julia Díez de Esparza.

Valladolid 31 de Marzo de 1889.

DE TODAS PARTES.

En la cárcel pública de Washington hay un pobre negro llamado Albert Green, convicto de homicidio y condenado á muerte. Pero es el caso que el presidente ha tenido á bien conmutarle la sentencia, mandando que en vez de ahorcarlo lo encierren en la Penitenciaría de Albany por el resto de sus días.

Cuando esto se puso en conocimiento de Green, todos quedaron sorprendidos al ver el mal efecto que le produjo. Segun esplicó el ministro de la secta á que pertenece (baptista), Green estaba tan bien preparado para morir, y todo lo tenía tan bien dispuesto, que el acto de clemencia del presidente venía á ser para él un chasco pesado.

Y lo curioso es que el abogado del reo manifestó formalmente en el tribunal que se hallaba en un conflicto, pues su defendido no se sentía dispuesto á aceptar la conmutación de la sentencia, por lo que suplicó se le diese tiempo para pensar lo que debía hacer, lo cual dió lugar á que el prsmotor fiscal expresara su opinión de ser cuestionable si bajo las circunstancias del caso el hecho del presidente era válido.

Este hecho originalísimo ha tenido sus imitadores, y poco después un individuo llamado Enos Basham, indultado por el gobernador de la Virginia occidental de la pena de cuatro años de penitenciaría á que fué condenado en Setiembre por robo se ha negado á aceptar la gracia y á salir de la cárcel, de la que será necesario arrojarle á viva fuerza.

El domingo próximo, para su via-

je de Paris á Versalles á la fiesta del centenario de la inauguración de los estados generales, el presidente de la República, estrenará un bonito carruaje de ocho muelles, arrastrado por cuatro soberbios caballos con arcos plateados; los caballos irán montados por postillones vestidos de azul y blanco, con adornos de plata y cintas tricolores.

Verdaderos estragos parece ser ha producido un célebre tonel de Champagne al ser instalado en la Exposición de Paris; es tan enorme, que hubo necesidad de ensanchar una puerta para darle paso; hubo que arrancar dos hermosos árboles y echar abajo el tejado de la fonda húngara, para que el monstruo tonel llegara á su destino; mas todo ello no se ha hecho sin protestas, sobre todo por parte de los húngaros dueños de la fonda, quienes, revolver en mano, quisieron impedir el paso. Por fin todo se ha arreglado, el dueño del tonel ha pagado daños y perjuicios, ha compuesto los desperfectos, y hoy ya su obra queda instalada en el sitio señalado.

En el próximo mes de Junio y en su última quincena, se celebrará en la Exposición de Paris un Congreso internacional para tratar de la construcción de habitaciones baratas para los obreros, siempre bajo la base de la propiedad de estos sobre aquellos.

Los problemas presentados por la Comisión, abrazan tan importante asunto bajo el punto de vista financiero y económico, legislativo, de construcción y salubridad y el moral ó de educación que desearíamos se introdujese en nuestra patria.

Sección de noticias

En el instante que nuestro municipio tuvo noticias de que se trataba de trasladar á Burgos el primer regimiento de zapadores minadores, que guarnece á Logroño, practicó activas gestiones para que esto no sucediera; y hoy tenemos la completa seguridad de que no sucederá.

Nos alegramos mucho, porque el referido cuerpo ha conquistado en esta ciudad grandes simpatías; la clase de tropa fraterniza con el pueblo y sus distinguidos Jefes y oficiales se hallan muy de acuerdo con las autoridades militar y civil.

Reciban nuestra enhorabuena los ingenieros y el pueblo, que cuenta dentro de sus muros una guarnición compuesta de tres brillantes regimientos dignos de cariño y de toda clase de consideraciones.

Vamos á llamar la atención de toda clase de autoridades sobre un hecho que no es nuevo pero que no por eso es menos digno de la reprobación general. En la mañana de ayer y en la carretera de Villame-

diana á Alberite, pueblos próximos á la capital, se hallaron cortados y descortezados 296 árboles en jurisdicción todos del primero de los pueblos citados.

Estos hechos vandálicos, repetición de otros idénticos en pasados años y en igual pueblo en las carreteras que por él cruzan, bien merece fijar la atención de las autoridades gubernativa y judicial, para ver si descubriéndose los autores se castiga cual merecen y no quedan impunes actos tan punibles.

Sabemos que el digno jefe de carreteras provinciales, se ha personado siempre en el lugar del suceso dando conocimiento y parte á quien corresponde, pero es lo cierto que hasta la fecha no han parecido los graciosos de semejantes hazañas.

Por la Comisión permanente ha sido informado favorablemente el expediente instruido por el ayuntamiento de Valgañón, pidiendo sea esceptuado de la venta en concepto de dehesa boyal el monte ó terreno titulado Zamaquería, de unas 200 hectáreas de cabida.

Ayer dejó de existir la virtuosa y distinguida señora D.^a Enriqueta García de Leaniz de Santa Cruz, tras de tan larga como dolorosa enfermedad.

Que el cielo la abrigue en su seno. Tanto al señor don Juan Domingo Santa Cruz, como á la distinguida familia, le acompañamos en la pena y dolor con que se ven afligidos.

Ha sido aprobado el presupuesto de gastos carcelarios del partido judicial de Logroño.

Se quejan nuestros colegas de Pamplona que de las calles que van á abrirse en el ensanche, hay algunas que van á parecerse á las antiguas *belemas*.

De esta caña tenemos varias flautas y sentiremos que los pamploneses, que ejemplos tienen por su casa tambien, no escarmienten en cabeza de todos.

Se ha remitido á informe del arquitecto provincial el expediente formado para la traída de aguas á la villa de Entrena por el municipio de la misma.

Desde hoy al ocho del actual queda abierto el pago en la depositaria de la Delegación de Hacienda á los que disfrutan haber pasivo, cuyos individuos podrán efectuar el cobro en la forma siguiente:

Día tres, pensiones, remuneratorias, regulares, exclaustrados y cesantes.

Día cuatro, retirados de Guerra y Marina.

Día seis, montepío militar y civil y jubilados.

Día siete y ocho, todos los que de las citadas clases no se hubiesen presentado en dichos días.

Se ha recibido en este gobierno de provincia, el título de veterinario á favor de D. Mario Saenz de Buruaga y Muro, residente en Lardero.

Se agita la idea, en vista de las dilaciones que viene sufriendo el proyecto de ley reformando la del Timbre, de pedir de un modo ú otro al gobierno rebaje el franqueo de cartas en la Península á 10 céntimos.

Por la dirección de agricultura, industria y comercio, han sido devueltos los títulos de las minas Nueva Estrella, Fidela y Violeta, de la propiedad de D. Pio Amelivia y don Fidel Oleaga y Mac-Mahon, despues de haberse estampado en aquellos el sello correspondiente.

Los alumnos que se hallen matriculados en el instituto de 2.^a enseñanza, deberán satisfacer durante el mes de Mayo actual, los derechos académicos ó sean cinco pesetas por cada asignatura. Los que no cumplan con este requisito, no podrán ser admitidos á los exámenes ordinarios del mes de Junio ni á los extraordinarios de Setiembre.

Ayer tarde llegó á esta D. José Maria de Eulate, de regreso de su expedición á San Sebastian.

Hoy tendrá lugar la reunión de la Junta general del censo de población, bajo la presidencia de la 1.^a Autoridad civil de la provincia.

La distribución de fondos provinciales para el presente mes hecha por la contaduría de aquella asciende á la suma de 169.890 pesetas.

Perece que al fin hoy darán principio en Madrid las oposiciones á las plazas de profesores de las escuelas públicas de párvulos y de niñas de aquella villa. Los ejercicios durarán bastantes dias.

Las de niños empezarán mas tarde, hay que sustituir un juez del tribunal que ha renunciado, pero la demora no será grande.

Durante el mes de Marzo último han ocurrido en esta provincia 692 nacimientos, por 528 defunciones, habiéndose celebrado 92 matrimonios.

La salida

Desde que supe ó leí que el distinguido ministro de Fomento, trata de suprimir las escuelas normales, no me llega la camisa al cuerpo.

Estoy triste y mohino como el que recibe la mas horrible de las noticias ó el que sufre un estacazo en el propio rosario. No se lo que me pasa cuando reflexiono que el conde de Xiquena me ha partido por la mitad, porque el suprimir las escuelas normales me ha quitado *media vida*.

Si, queridos lectores; *media vida*

me ha quitado el consejero de la Corona, proyectando suprimir las escuelas dichas, pues al suprimirlas, suprime—dicho se está—la salida de esas futuras maestras del claustro donde reciben la enseñanza que han de repartir después á sus discípulas, como si fuera maná de la tierra de promisión.

¡Y que salida, caballeros!

Si supieran ustedes el aspecto que presenta la calle de la Villanueva á las cinco de la tarde, de seguro que todos, desde el viejo verde perfumado al estudiante descosido, vendrían á dar una vueltecita por esta calle feliz, á las horas en que las jóvenes maestras dejan las labores y el texto de pedagogía para tomar en sus casas la tradicional *untada* de mostillo (merienda clásica de las patronas riojanas) previas unas vueltecitas por los Portales ó entre los setos del vetusto Espolón.

Y eso que no dejan de venir á la espera mozos imberbes y ya enamorados, que cual golosas moscas, acuden al rico pastel de pimpollos rellenos, ansiosos (y como nó) de aspirar el perfume del relleno y morder la rica corteza que le recubre.

Porque lo que es *ricas* lo son..... A mí me entusiasman, me trastornan, me vuelven loco, cuando *las veo venir* derramando salero y marchando por *derecho* con más garbo y más gracia que cabe en toda la tierra de Maria Santísima.

Salen de dos en dos, como colegialas que van á paseo y hay que verlas con qué aire de alegría dejan la escolástica casa donde han pasado tres mortales horas.

Otras se reúnen en grupos y en cuanto *flan* al enamorado mozo que las espera ¡la mar!; qué cuchicheos, qué miradas, qué suspiros!

¡Quien fuera mozo, exclamo!

Pero á pesar de mis suspiros, pasan de largo sin pensar ¡de seguro! que hay un ser que por una estrecha ventana las contempla en éxtasis, suspirando ¡por ellas y por aquellos tiempos perdidos y que ya no volverán. Es lo que nos queda á nosotros, pobres inválidos, lo que á los músicos viejos: el compás.

Y si esta *inocente* diversión me la suprimen, suprimiendo las escuelas normales ¿qué me queda á mí en el mundo?

Señor Conde de Xiquena ¡no las suprima V. por el amor de Dios!

Piense que hay aquí un ser feliz que va V. á hacer infeliz si suprime la salida.

El colegial desenvuelto.

Servicio particular de LA RIOJA

TELEGRAMAS

Madrid 3—1 m.

La fiesta cívica conmemorando el glorioso dia dos de Mayo de 1808, ha estado bastante desanimada, siendo muy sensi-

ble ver la indiferencia que va reinando en la celebración de aquella.

Madrid. 3—1 m.

El Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de la Reina ha carecido de importancia.

Reunidos después los ministros en la Secretaría de Estado, se ocuparon de las discusiones que han de tener lugar en el Congreso, tanto sobre presupuesto como el Sufragio, insistiendo en que ambos proyectos se discutan á la par para lo que se hace indispensable se celebren sesiones dobles, ocupándose también los ministros de la línea de conducta que han de seguir en tales discusiones.

Madrid, 3—1 m.

Entre la gente de negocios creese como cosa segura que no llegará á presentarse á las Cortes proposición de ley creando nuevos impuestos sobre la renta y operaciones de bolsa.

Hoy es el dia señalado para la discusión del proyecto de ley sobre alcoholes.

Madrid 3,—2 m.

En la cámara italiana tendrán lugar numerosas interpelaciones al gobierno sobre la política antipatriótica del gabinete Crispi, posponiendo los intereses de la nación á la alianza con Alemania.

Créese que del curso de estas discusiones podria surgir una crisis ó mayor complicacion.

Madrid 3— 2:30 m.

En la sesión celebrada hoy en el Congreso Católico, el distinguido orador Menendez Pelayo pronunció un erudito dis-

curso acerca de la doctrina de la Iglesia, escuelas teológicas y filosóficas de España, impregnado todo él de espíritu ortodoxo y escolástico que pugna abiertamente con las ideas racionalistas y la filosofía imperante.

El numeroso auditorio que con gran atención escuchaba al Sr. Menendez Pelayo, prodigó á este muchos y entusiastas aplausos sobre todo al final en que el entusiasmo rayó casi en delirio.

4 por 100 interior al contado 77'30
4 por 100 amortizable 00'00

OBSERVATORIO DE LOGROÑO.

Boletín meteorológico del dia 2.

Altura barométrica reducida 0° en mls. 722'0
Temperaturas } Máximas al sol..... 25'8
centesimales. } á la sombra.. 19'4
} Mínimas } reflector..... 9'0
Dirección dominante del viento. ... O. brisa.
Agua expresada en milímetros..... 0'088
Agua evaporada en milímetros..... 5'4
Estado del cielo..... Cubierto
Velocidad del viento en kilómetros..... 0'66'0

MATRIZ Y LARINGE.—Doctor Bustamante, Ayudante de Clinica de enfermedades de la mujer del Hospital de la Princesa, Mayor, 37.

VACUNACIÓN

Durante los meses de Abril y Mayo, se vacunará con linfa de ternera todos los dias de 12 á 1, en el Instituto Higiénico de esta ciudad.

Se vende vacuna garantizada en frascos y cristales, con pulpa, y tubos con linfa fluida

Por 3.300 rs.

PIANO NUEVO, con embalaje y garantizado.
Dirigirse H. Rodriguez, Fábrica del Gas, Logroño.

MORRHUOL--PIZÁ

Principio activo de aceite de hígado de bacalao al que sustituye.

Dispuesto en frascos de cápsulas empécticas de Morrhuol solo, Morrhuol creosotado, yodo ferruginoso con hipofosfitos y fosfatos de cal y sosa.

Único depositario en Logroño, Presa, farmacéutico, Mayor 95.

En la misma farmacia se expenden las capsulas Terpinol, Copaiba, Cubebas y Sandálo, del Dr. Pizá.

Imp. de F. Martinez.—Logroño.

ESPOSICIÓN DE NOVEDADES

VIUDA É HIJOS DE RIVAS

72, Mercado, 74—LOGROÑO.

Representantes exclusivos de la gran fábrica de pianos de P. Perales en Zaragoza. Los instrumentos construidos en esta casa son de escogidas materias de cuerdas cruzadas con marco completo de hierro, verticales y oblicuos, reúnen grandes y dulces voces y firmeza de afinación aun en los países más calurosos; esta casa ha resuelto el problema de construir bien y barato, precio corriente, último modelo copiado en París á cuerdas cruzadas con marco de hierro, máquina repetidora, buen mueble, consolas talladas, candelabros con dos luces, pesetas 900.

Para más detalles, portales 72, Logroño.

La fábrica garantiza todos sus instrumentos por 8 años todo lo que dependa de su construcción tiempo más que suficiente para la completa seguridad del instrumento.

Única casa en Zaragoza para reposiciones en pianos de cola. Accesorios para pianos y toda clase de música.

Pastillas Azoadas para la Tos

y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros bronquitis, asma, etc., á 1/2 y 1 p. caja

Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid.—

CAFE NERVINO MEDICINAL

Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquejas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago del vientre y los de la infancia á 3 y 5 pesetas caja.

PÍLDORAS LOURDES

el mejor purgante antibilioso y depurativo, acción fácil, segura y sin irritar.— 1 peseta caja.

IMPOTENCIA DEBILIDAD ESPERMATORREA

Esterilidad, cura segura esenta de todo peligro con las célebres píldoras toni-genitales del Dr. Morales, á 7'50 caja. Va por correo.

DR. MORALES, especialista en sífilis, venerco, esterilidad e impotencia.

IMPORTANTE PARA LOS VITICULTORES

LA BOUILLIE BURDELESA, que es el mejor remedio contra el Mildew y otras enfermedades criptogámicas de la vid, siendo su composición el sulfato de cobre y cal con otras sales que sirven de abono y hoy es la fórmula que en Francia se dá la preferencia, se vende en la farmacia de

D. Luis Lopez, en Alfaro

á los precios siguientes:

En sacos plomados y sellados de 100 kilos para 1000 litros de agua, 40 pesetas.

En sacos id. id. de 50 id. para 500 id. id., 21 id.

En sacos id. id. de 25 id. para 250 id. id., 11 id.

**GALLETAS
Fabricación Selecta**

Olibet J.º é hijo

RENTERÍA

(Guipúzcoa)

Pídanse en las principales tiendas de ultramarinos y pastelerías

LA ESMERALDA.

6, San Blas, 6.

Única casa de comidas en esta capital. Se come mejor que en Lardy y más barato, el que lo dude que venga y se vencerá de ello.

La acreditada

GUARNICIONERÍA

de

Antonio Rodriguez

se ha trasladado al Muro de los Reyes núm. 4, donde tanto sus parroquianos como el público en general, encontrarán un completo surtido en guarniciones de lujo, toda clase de monturas, lo mismo que arreos de carro y cabestria.

Muro de los Reyes núm. 4.

BERGERON

LOGROÑO.

Relojería, Óptica, Electricidad, Máquinas para coser, Cajas y otros instrumentos de música mecánicos.

Instalaciones de timbres eléctricos, estaciones micro-telefónicas, pararrayos y tubos acústicos para dentro y fuera de la capital.

TIENDA Y CASA EN RENTA

Desde hoy se arrienda una magnífica y espaciosa planta baja con mostrador y anaquelaria, juntamente con su casa de tres pisos y desván, sita en la villa de Haro y su calle de las Platerías núm. 1.º con accesorio á la del Juego de Pelota cuya situación es de las mejores de dicha población.

Las personas á quienes interese pueden dirigirse á su dueño D. Luis García Peña, vecino de la misma.

¡¡¡ATENCIÓN!!!**PEDRO ATILANO OCHOA**

Ha trasladado su establecimiento á la calle del Mercado, núm. 57, frente al Comercio de la señora Viuda de Blas Perez, en donde sus numerosos parroquianos y el público en general, á la par que admiren su gran surtido y preciosos caprichos en toda clase de calzado, hallarán baratura nunca conocida, y comodidad para pruebas y medidas, en sus bien arreglados locales.

VINOS DE MESA Y POSTRE

DEL PRIORATO

Depósito, Confeitería y Repostería

de

Mariano Lucia

PORTALES, 86.

Clases de vinos.—MESA PRIORATO.

MESA ID. SUPERIOR.

CEPA DE MACON.

MESA DE ORO.

FLOR PRIORATO.

Para postre.

MACABEO Y EXCELSO.

Los importantes talleres de fundición y maquinaria de

Juan Marrodan (hijo)

ESTAN SITUADOS

Próximo á la Plaza de Toros

Logroño

Construye con solidez, economía y adelanto.



BOMBA PARA RIEGOS

COCINAS ECONOMICAS

de los sistemas mas modernos se construyen en la

FUNDICION

de Salustiano Marrodan

calle de Soria, esquina á la de las Delicias

Fuera de esta capital, se encarga de la colocación de las mismas.

En la localidad, la colocación es por cuenta del vendedor.

Las hay también con dos hornillos, uno para quemar leña y el otro para carbón. Los depósitos para el agua son de hierro con esmalte de porcelana y grifo niquelado.

AGENCIA GENERAL DE PASAJES

PARA TODOS LOS PUERTOS DEL MUNDO



Abada, 3, principal.

PARA LA REPUBLICA DE CHILE

para la que se adelantan pasajes á obreros de 20 á 40 años.

Para Montevideo y Buenos Aires, pasajes á precios reducidos. Salidas del mes de Abril: el 5, 6, 12, 14, 16, 17, 18, 20, 24, 27 y 28.

Para más detalles y pedir pasajes, dirigirse al agente general don Juan Roure, Abada, 3, Madrid ó al Sub-agente D. Julián Hermosilla, Logroño.

Nota importante.—Se advierte al público y señores emigrantes, que el único Sub-agente de Logroño y su provincia lo es D. Julián Hermosilla, estando mandadas cerrar las agencias que no obtengan el permiso del Sr. Roure ó de los Cónsules de Chile y República Argentina para proporcionar pasajes gratis.

IMPRESA

DE

F. MARTINEZ

casa antigua de correos

LOGROÑO

Obras, folletos, periódicos, impresiones para corporaciones, anuncios, papel y sobres timbrados para el comercio y la industria y cuantos trabajos conciernan con el arte.

¡PUM! ¡PUM! ¡PUM!

¡PUM! Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Universal de Barcelona



Inventor y propietario
— de esta MARCA —
Enrique Lamolla
de Lérida

El arrojo inaudito de la famosa heroína de Zaragoza enardeció el espíritu de los defensores de la Independencia Española, y merced á aquella insigne hija del pueblo, hay patria. Su recuerdo ha inspirado la invención del más excelente Ponche y de la más rica y deliciosa bebida que hasta hoy ha producido la destilería moderna. Una copita de este Ponche regenera, fortalece el organismo, recrea el paladar y despeja la inteligencia.

Descripción del envase.— Los tarros que contiene este delicioso Ponche, son de cristal azul oscuro. Pendiente del cuello tienen un precinto, cuyo hilo se halla sujeto con una etiqueta con la firma y rúbrica del fabricante. La etiqueta principal es un precioso cromó que representa el acto heroico de la inmortal Agustina de Aragón. Tiene además dos etiquetas de papel blanco impresas en dos tintas, negro y rojo; la primera indica la manera de usar el PUM! y la segunda contiene dos certificados de los notables químicos Sres. D. Ramón Codina Langlin, de Barcelona y D. Hilarión Jimeno y Fernández, de Zaragoza, expresando el concepto que les merece el análisis del PUM!

FIJARSE EN EL SIGUIENTE É IMPORTANTÍSIMO DETALLE.

Las dos etiquetas últimamente mencionadas son de papel blanco sin barnizar, con objeto de que al desocuparse el tarro, queden

suficientemente deslucidas y no puedan aprovecharse por ningún falsificador para ser rellenadas nuevamente con otro producto, que el público conocerá fácilmente, y que debe rechazar con energía.

La marca queda registrada y su autor perseguirá á los falsarios é imitadores.

Pídanse en los Cafés, Confeiterías y Ultramarinos

¡PUM! ¡PUM! ¡PUM!